

Ayudas de LEADER y PRODER a la agricultura y ganadería

MEJORANDO LO PRESENTE



Foto: Joaquín Guijarro.

Las ayudas se han dirigido a la diversificación de las producciones agrarias —con nuevas alternativas de cultivo o de cría de animales—, o a la mejora de las técnicas de producción directa o indirectamente a través de proyectos de experimentación de cuya difusión luego se puedan beneficiar.

Para dar una idea de la importancia relativa de la relación con la agricultura, se ha rastreado una muestra de listas de proyectos aprobados correspondientes a 180 Grupos (128 LEADER y 52 PRODER) que agrupan unos 15.000 expedientes, excluyendo los de gastos de funcionamiento. Casi el 13% de los expedientes iban orientados hacia al apoyo directo o indirecto al sector agroalimentario y, de éstos, unos 190 proyectos se han dedicado a la producción agraria primaria. Entre ellos predominaban los destinados a ganadería y producciones animales, con el 55% del total, frente al 45% dirigido a producción agrícola. Resulta más corriente el apoyo de los PRODER 2 analizados a la producción en general, aunque LEADER+ se dirige algo más a la ganadería (con el 70% de los proyectos para este sector).

El apoyo de los programas comarcales LEADER+ y PRODER 2 al sector primario agrícola o ganadero no es suficientemente conocido. Bajo la línea de productos locales es más frecuente encontrar ayudas a la transformación y comercialización, como veremos en otras páginas de este monográfico. Pero, en muchos casos, son las propias explotaciones las que reciben apoyo y orientación de los Grupos de Acción Local.

El apoyo de los Grupos al sector primario es más usual en nuevas producciones o de implantación más o menos reciente, como es el caso de caracoles (12 proyectos), pajaritos, avestruces y patos, setas, trufas, así como en recuperación de variedades o especies tradicionales, como pollos camperos, leguminosas (caparrones, fabas, lenteja pardina) o frutales, subtropicales y frutos del bosque en plantación (arándanos). Todos ellos son los casos más habituales entre los considerados como “buenas prácticas”, por encerrar el componente de innovación/recuperación del producto tan cercano al método LEADER, tal y como se refleja en el cuadro adjunto.

Sin embargo, también están representadas —especialmente en algunas comunidades autónomas— las iniciativas de apoyo a los grandes sectores agrarios del país: olivar, viñedo, hortofrutícola, vacuno, porcino, avícola, etc. (en total 27 proyectos). Es relativamente normal el apoyo a explotaciones para que puedan disponer de maquinaria de recolección en los cultivos leñosos, cuyo proceso de mecanización ha sido más tardío y costoso, y para explotaciones ganaderas en determinadas fases críticas de la cría. Algo similar sucede con los

Proyectos de apoyo a la agricultura y ganadería

Sector	Programa	Grupo	Proyecto
Agricultura			
Agua riego	P2	Ribera Alta	Monitorización del contenido de humedad del suelo para comunidades de regantes
Agua riego	L+	Lanzarote	Sistema de captadores de brumas en Haría
Leguminosas	L+	La Rioja Occidental	Campo experimental para el cultivo modernizado del caparrón en mata alta
Hortícolas	P2	Medio Guadalquivir	Ampliación y mejora de un invernadero para la producción de hortícolas
Olivar	P2	Campiña del Henares	Contratación de servicios de recolección de olivo y adquisición de agrupador compactador
Frutales	L+	Menorca	Recuperación de frutales autóctonos
Frutos del bosque	L+	Ribera de Navarra	Recolectora de endrinos en plantación
Frutos del bosque	P2	Camín Real de la Mesa	Plantación de arándanos
Hongos	L+	Ancares	Construcción de naves para cultivo y procesado de setas en Becerreá
Ecológica	P2	Valdejalón y Campo de Cariñena	Agricultura ecológica de frutales, olivar, sandía, melones...
Ganadería			
Ovino	L+	Gúdar-Javalambre-Maestrazgo	Centro de selección ovino raza ojinegra
Caprino	L+	Lanzarote	Adquisición de nodrizas para alimentar de forma artificial a los cabritos
Avícola	L+	Monegros	Mejora de la producción de huevos de codorniz y de su comercialización
Avícola	P2	Duero-Esgueva	Instalación de sistema de tratamiento de gallinaza
Porcino- NTIC	L+	País Vasco	Sistema de control remoto vía GSM e Internet en una explotación ganadera
Apícola	L+	Valle de Ayora Cofrentes	Sistema de extracción para miel de biércol
Ecológico vacuno	L+	Sierra del Segura	Explotación ecológica de terneros
Ecológico porcino	P2	Comunidad de Teruel	Instalación de una granja ecológica con cerdos de D.O. "Jamón de Teruel"
Ecológico helicultura	L+	Sierra de Segura	Empresa de cría de caracoles ecológicos

subsectores de mayor especialización técnica y valor unitario del producto, o mercados en expansión, como los referidos a la producción de semillas, los viveros y los dedicados a jardinería, que suelen ser también objeto de ayudas.

Otros cultivos minoritarios fácilmente acoplables al trabajo de los Grupos en comarcas agrarias con dificultades y en búsqueda de alternativas, como las de fomento de aromáticas y medicinales, son objeto de líneas de ayuda, así como las producciones igualmente extensivas o más sensibles a factores ambientales por el tipo de aprovechamiento, como la apicultura, con 10 expedientes.

También se dan los proyectos que abordan el gran tema ambiental del recurso hídrico como *input*. A veces, en la captación o la gestión del agua de riego apoyando a las comunidades de regantes, como es el caso de la Ribera Alta del Júcar. Otra faceta de la preocupación por aspectos ambientales se refleja en proyectos para la mejora de la gestión de los residuos o la fertilización biológica, tratamiento de gallinazas, lombricultura, etc.

Como planteamiento ambiental de la producción y diferenciadoras de la calidad, las

producciones ecológicas han sido ampliamente apoyadas por los Grupos en muy diversas vertientes y en sectores de mayor novedad o dificultad, como ocurre con la helicultura, el porcino, los piensos, etc.

La variedad de ayudas de los GAL sigue, por tanto, manteniendo el mismo vigor, adaptabilidad y versatilidad hacia las explotaciones agrarias que la manifestada hacia otros emprendedores rurales, a pesar de que el número de beneficiarios sea pequeño en proporción a las censadas, y dado que han sido el primer pilar y la programación general de fondos los que se han encargado imperativamente del sector. Lo que no se puede negar es que los Grupos han tocado aspectos importantes y novedosos de la producción de un sector cambiante y en dificultades, demostrando lo que pueden aportar con su flexibilidad, aun distribuyendo una porción insignificante de los fondos. Quizás alguien pueda echar en falta –aunque la propia regulación de mercados lo condiciona– los apoyos a las grandes producciones extensivas de cultivos cerealistas e industriales que no han sido beneficiarias de LEADER y PRODER. 🍏